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回首來時路一訪資策會兩位副執行長

編輯部

搭乘捷運木柵線準備在科技大樓站下車，快到站時，遠遠就看到一棟銀白

色的大樓矗立在那，相應於它周遭的建築，顯得格外引人注目，心裡想著那應

該就是科技大樓吧。果然，才到門口就看到一張背策會所製作的電腦產業圖

表 P 佔據了一扇大玻璃窗。背策會自民國 68年成立以來，即肩負國內資訊產

業推廣、提昇重任，為推展國內背訊工業的火車頭。而在背策會的工作同仁亦

大都是資訊背景，其中交大校友更是背策會的中堅份子。

目前交大的畢業校友在資策會服務的有 177人(編按:本刊本期〈交大人

在背策會〉一文將就校友在資策會之分布情形做完整報導。) ，其中任職於首

長區有四位學長，本刊這次特來訪問背策會兩位副執行長一柯志昇學長(自動

與控制工程系 60級)與黃台陽學長(電子物理系 60級) ，請學長和我們分享他們的

經歷，也做為年輕校友的借鏡。

認真踏實有情有義一柯志昇學長

「親切的談話中不時加上爽朗的笑聲，回憶及大學生活時卻又帶著幾分間

1典」這就是柯志昇學長。學長是新竹交大計算與控制學系60級，目前擔任資策

會副執行長，服務於資策會己十餘年。

學長本身是新竹市

人，自小學、初中、高中

到大學，從新竹一中(位

於現今之建華園中)、新

竹中學到交大，求學生涯

就沿著學府路一路走過

來，巧的是就連當兵都在

新竹。新竹，似乎和學長

之間有種難以言喻的情

緣。
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大學時代的學長，熱愛運動，尤其擅長網球，也曾經代表母校參加梅竹賽

之網球項目。問起學長當時的戰績如何，學長語帶驕傲地說， r從我進交大到

畢業期間，交大的網球在梅竹賽一直都是贏的。」請學長回憶大學生活時，學

長略帶面見臉笑著說， r在交大平平凡凡地過日子，也沒有什麼特別。唯一印象

比較深刻的就是梅竹賽吧。」從學長的談話中，依稀可以看見一個年青學子，

在佑大的網球場上揮舞著網球拍，隨著小白球的韻律，恣情地享受他的青春

學長那個年代的交大，大學部才成立四年，科系數量從第一年的二個增到

三個再增到四個，學生人數也不斷在擴增，學長仔細地說著他在交大的四年，

交大科系人數的變化，也提到在交大向來至為稀少的女同學， r女生，全校大

概只有20多位，班上只有一位。」由於當時學校的科系及人數不多，可以說是

一個大系，大一至大三修課的情形每個系並沒有什麼明顯的差異，到大四才有

明顯的分科。

退伍後在母校的引介，學長來到了中央研究院擔任研究助理。當時中研院

給的薪資是每個月 2000元，相較於一般私人機構每個月 3000-4000元不等的薪

棒，是低了些 O 但學長抱持著「在中研院學一學電腦也不錯，未來的事誰也不

知道」的心態，進了中研院。大學時代雖然也有接觸一點點的電腦課程，如福

傳 (FORTRAN) 程式語言相關課程等，但當時畢竟國內的電腦業才剛起步，

校園提供的課程也只是一些皮毛而己，進了中研院等於一切重頭開始。在中研

院期間，是學長與電腦結下不解之緣的一個契機，由於負責中文電腦系統的開

發，電腦之於學長，也漸漸從陌生而熟F念， r 在中研院可能是我比較用功學一

些東西的時期，大學都在打網球」學長笑著說。
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大學期間的學長並沒有想過要出國唸書，是在中研院期間，院內的長宮、

同事一直鼓勵學長再出國深造，學長才開始有了出國唸書的念頭 O 待在中研院

兩年的努力為學長打下深厚的電腦基礎，也使得學長出國攻讀電腦科學時，要

比其它人更得心應手。即使如此，遠在異鄉的學長依然勤奮不挫地用功，「我

到美國唸書可以說是我最用功唸書的時候，人生地疏，除了讀書還能做什

麼? J

學成之後，在美工作兩年有了工作經驗，學長便帶著出國前給家人的承

諾，回到台灣。回國之後，即使有很多的工作機會，但秉持著回饋的心，學長 39
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還是選擇回到中研院資訊科學研究所服務。此外也在許多大學兼課，主要是能

將所學再教給下一代也是學長所樂見的。有情有義，似乎是學長的最佳寫照。

從小小的研究助理、赴美讀書、到學術單位服務、到為人師表、再到資策

會從事資訊推廣工作，每一份工作雖然不盡相同，但學長總是認真且踏實地做

好份內的工作。「不管你站在什麼崗位，學術研究單位，工業界，教書，只要

那天在那個崗位，就要好好扮演那個角色。守分還是滿重要。」這不僅是學長

個人的體驗，也是學長對年輕校友們的殷殷建言。

從甫出校門的社會新鮮人至今資策會的副執行長，一路走來，可以說相當

平順。學長今天的成功，雖然學長謙稱「我運氣還不錯，遇到的長官都對我不

錯 J '但學長真正成功的原因，應該是他永遠守分做他應該做的事，且把握每

一個來臨的機會。「運氣，是可遇不可求」

懇切務實溫文儒雅一訪黃台陽學長

緊鄰柯志昇學長辦公室的便是母校另一位學長一黃台陽學長辦公室，黃學

長是新竹交大電子物理系60級的校友，目前是資策會副執行長，自 1982年迄今

已在資策會服務十餘年。

麗麗

訪談一開始，學長直感歎「沒想到

畢業這麼久了」。接著學長提提述說著自

踏出交大校門後的點點滴滴，從當兵、

赴美讀書、返國在研究單位、資策會，

一路走來，發現學長每一次的轉業，都

是為了能夠更學以致用，更能自我突

破口

學長大學時代學的是電子物理，赴

美後則轉攻電腦科學，也因此對電腦產

生濃厚興趣，學長笑著說「興趣愈來愈

濃，所以把電子物理本行幾乎都忘光

了」。至於畢業後的學長為什麼選擇出國

深造，主要原因竟是「比較方便」。原
J 黃台陽學長
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來，學長畢業後先在金門當兵，當時就業大都需要退伍證明，對遠在金門服役

的學長而言，既還沒有退伍證明，即使有面試機會，也因路途遙遠而作罷，而

申請國外學校透過信件即可，顯然比就業要方便得多，因此當時踏出校門不久

的學長在就業與繼續深造的交叉口選擇了出國深造。

回國後，先後於交通部電信研究所、中研院資訊科學研究所服務及多所大

學兼諜，基本上都是屬於較單純的學術工作環境，直到來到資策會以後，工作

上才開始與產業界有接觸， I"資策會則可以參與推動資訊科技的落實工作，比

較有挑戰性 o J 這也是學長為什麼到資策會服務的主要理由 O 從純粹的學術

單位驟然轉到與產業界較相闊的資策會，學長表示一開始不太習慣，因為「在

產業界重視的不單單是研究成果，還有這些研究成果是否能為社會所用，因此

牽涉到的不單單是研究本身，還有如何去推廣」。將研究成果創新傳佈的過

程，除了本身的專業，更需要人際溝通的技巧，如何做「觀念溝通，影響別人

去接受」更是一門學間，學長笑著說「很多工作都是過去並沒有接觸過的，甚

至連如何寫一份嚴謹的計劃、寫公文」都需要學習。

學長接著又表示，由於交大人大都是理工背景出身，長期面對的都是機

器、電腦，所以不太懂得去面對人際關係'雖然交大人務實的作事態度己普遍

搞社會大眾及產業界所肯定，但學長仍是鼓勵年輕校友能開闊自己的心胸，累

積和別人相處的經驗，多多培養自己人際關係的能力。在校的學弟妹則可利用

社團經驗來加強自己這方面的能力，說到這學長則忍不住提醒， I"當然也不能

光顧社團而荒廢學業」。此外學長也提到，本科雖然很重要，但理工科系居多

的交大人也應該多吸收藝文方面的訊息，以「平衡身心」。
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請學長提供一些職場上經驗給許多甫出校門的交大社會新鮮人參考，學長

想了想說， I"我們的校友絕對不缺乏解決問題方法，只要沈著去應付處理，一

定可以逐漸累積自己的成果而出人頭地，只是有時要能比較沈得住氣，要能忍

耐一點 O 環境變動得很快，很多人就會漸漸迷失掉自己，常常這個工作做一

做，又換個工作做一做... ，應該要長時間累積自己更多的實力 G 雖然在學校已

經接受很好的訓練，但工作上可以學到很多。」

除了工作經驗的分享，也請學長和我們談談學長的大學校園生活，學長的

第一個反應是「好像沒什麼校園生活」。原來，學長自大學就學時代就是個用

功的好學生，每天的生活是單純且規律，除了讀書就是由寢室睡覺，一下課就 41

躍躍權發盤盤盤盤盤盤盤豔盤磁盤盤盤鸚盤盤蠶噩噩噩蠶鐘蠶蠶靈靈蜜信轉



伊像算辦

急急忙忙到圖書館佔位子讀書，讀倦了就回寢室。雖然偶而也參加社團活動，

但參加的多半是較靜態的社團，如國樂社、音樂社等等。

學長側頭很努力地再回想大學時代的學生生活，時空似乎一下拉到民國五

十幾年的交大校園， I交大一個很好的環境，雖然那時候交大很小，沒有台大

那麼宏偉的校園，也沒有清華那麼美麗的校園...不過大家都很親密 o ...當時的

交大位於現在的博愛舊校區，校區沒有現在大，主要建築物僅有竹銘館、工程

館、圖書館和半導體實驗室。由於學校人不多，加上研究生也不過七百多人，

校園空間也不大，在這樣的環境下，校園活動實在很少，一般學生的生活也多

半如學長所說「每天上課，上完課就去圖書館佔位于」。唯一較大規模的活

動，就是梅竹賽了 o I當時的比賽項目不多，但戰況非常激烈。最初為了名字

取為「梅竹賽」或「竹梅賽 J '清交雙方還爭執了許久，最後據說是以丟銅板

決定。」顯然，交大是猜輸了，也才有今天的「梅竹賽」而不是「竹梅賽」。

和學長將近四十分鐘的談話過程，從工作經驗的分享再到給初出校門社會

新鮮人的建議，以及校園生活的回憶，學長溫文儒雅的氣質令人印象深刻，帶

著學長豐富的經驗，快快樂樂地搭捷運回家。
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以上為百週年校慶五校巡禮台運團團員於85年7月捐款給友聲雜誌名單

總金額為

1.新台幣

2 美金

24 ， 948 元整

160 元整
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